

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO III.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 centimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago ADELANTADO.

SANTANDER

Domingo 11 de Octubre de 1885.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0'25 centimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defunción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas o en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

INTERESANTÍSIMO.

Hecha ya la numerosa tirada que anunciamos de la hermosa Pastoral de los señores Obispos del Ecuador, se halla de venta en la librería católica, Puente, 16.

Aquel magnífico documento consta de 32 páginas en 4.º y se vende al precio de un real ejemplar.

Recomendamos á nuestros amigos la adquisición de esta pastoral, que nunca será bastante alabada.

INTERESANTE

COLEGIO DE S. LUIS

dirigido por

D. GABINO GUTIERREZ.

Calle de S. José, núm. 3, duplicado, piso 3.º

Clase diaria de latin desde las 9 de la mañana hasta las 12, y desde las 2 de la tarde, hasta las 4 y media. Completamente gratuita para los niños que sean pobres.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—Ntra. Sra. del Remedio, San Nicasio, San German y San Fermin.—En Extremadura el Stmo. Cristo Sepultado, donde es pat.

Santo de mañana.—Nta. Sra. del Pilar, San Serafín y S. Cipriano.

Cultos.

En la Catedral.—A las nueve y media, misa conventual.—Por la tarde, á las cinco menos cuarto, el rosario.

En Consolacion.—A las ocho, misa parroquial.—A las once, la congregacion de San Luis Gonzaga.—A las tres, explicacion de doctrina cristiana.—Al anochecer, el rosario.

En el Cristo.—A las ocho, misa parroquial.—A las tres y media, ejercicios de la congregacion de las Hijas de María.—A las seis, el rosario.

En Santa Lucia.—A las nueve, misa parroquial.—A las diez y media, ejercicios de costumbre de la congregacion de Santo Tomás de Aquino.—A las tres y media de la tarde, explicacion del catecismo á los niños y á continuacion la congregacion de las Hijas de María.—A las seis y media, tendrá lugar la funcion mensual de la V. O. T. de Santo Domingo de Guzman, con exposicion de S. D. M. y plática á cargo del Sr. Beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral D. Félix García Amor.

En San Francisco.—A las nueve misa parroquial.—A las diez, misa solemne con el Señor expuesto y sermón que predicará D. Pedro Camello.—A las dos, rosario de la V. O. T.—A las tres, explicacion de doctrina.—A las seis, ejercicios con el Señor expuesto, se dará la bendicion con el Santísimo Sacramento, á lo que seguirá la bendicion papal, concluyendo todo con la adoracion de las reliquias del santo.

En la Compañía.—A las nueve, misa parroquial cantada y consagracion al Sagrado Corazon de Jesus.—A las dos de la tarde, explica-

cion del catecismo.—Al toque de oraciones ejercicio al Corazon de María con S. D. M. expuesto y predicará el R. P. Gregorio Azcoitia.

LA VERDAD

Santander 11 de Octubre de 1885.

LAS ETAPAS DE UN CONFLICTO.

IV.

La prensa ministerial, que en un principio vociferó desesperadamente, y se deshizo en insultos contra Alemania, queriendo dar con sus chillidos muestras clarísimas de patriotismo, se vió precisada, merced á las denuncias del fiscal, á refrenar sus bríos y desagraviar al ministerio, diciendo todo lo contrario de lo que antes habia dicho.

Y desde que el señor Cánovas, lleno de coraje, mostró sus duras disciplinas á los periodistas de puertas adentro, estos, tomaron como blanco de sus tiros á los marinos de la excursion á Yap.

Estos ultrajes llenaron de furor á la marina entera, y con tal motivo se habló de lances de honor pendientes entre periodistas y marinos, y de dimisiones que pensaban presentar tales ó cuales jefes, y de otras muchas cosas, que á Dios gracias no sucedieron, pero que no las citamos porque la prudencia nos obliga á callar.

Después de este período de tumultos y efervescencia general, llegó uno en que todo fué pura ignorancia.

No se conocian las determinaciones del gabinete.

No se sabia si el conflicto habia de terminarse en un arbitraje, ni quién seria el árbitro designado para este caso.

No se decia una palabra con respecto á las instrucciones dadas por el gobierno al general Terreros, para que éste las trasmitiese á los comandantes del *San Quintín* y *Manila*.

No se sabia con qué objeto se habian unido Inglaterra y Alemania.

No se tenia noticia de la explicacion que el gabinete pensaba dar al emperador Guillermo por el «atropello» que «cuatro tipos» habian cometido en la embajada alemana.

En una palabra, no sabemos jota de cuanto pasaba.

Pero el gabinete, velando siempre con afán incansable por el orden público, y por la prensa, mientras nosotros nos devanábamos los sesos para descubrir todos los puntos misteriosos del conflicto, él se ocupaba en dictar prescripciones, que debian ser en un todo respetadas, y cumplidas al pié de la letra por el periodismo.

Desde los directores hasta el último de los vendedores, todos se hallaban incluidos en aquella especie de reglamento con que el gobierno se prevenia contra los ataques bruscos y repetidos de la prensa.

También la varita mágica de los gobernantes traspasó las puertas de los coliseos. Se prohibió la representacion de toda obra en que hubiese el menor ataque á las instituciones.

Asimismo quedaron prohibidas las obras que pudieran redundar en desprestigio de alguna corporacion, del ejército, de la marina, etc.

Y se prohibieron de igual manera las obras en que se ridiculizase ó se hiciese salir en una ú otra forma algun personaje político, bien fuese republicano, monárquico, etcétera.

Como se vé, nuestros gobernantes no perdian el tiempo.

Daban pruebas inequívocas de ser extremadamente perspicaces.

Lo peor era que de todo se acordaban menos del asunto principal: del conflicto con Alemania.

En cuanto á éste, las noticias que pudieron adquirirse, aumentaron considerablemente la confusion de que dimos cuenta.

Hé aquí lo que se supo:

Que la cañonera alemana *Iltis*, habia salido de Yap, y navegaba con rumbo á Manila.

Que del *Velasco*, cañonero español que habia marchado de este puerto hacia la isla de Yap á mediados de Agosto, no se tenia ninguna noticia.

Que el *Velasco* habia sufrido una considerable avería en la máquina, y que por lo tanto, estaba de nuevo camino de Manila.

Que el *Iltis* no estaba ni en Yap ni navegaba con rumbo á Manila.

Que el *Velasco* enfilaba su proa hacia

Hong Kong, para reparar los daños sufridos.

Que habia fondeado en este puerto.

Que aún no habia llegado á *Hong Kong*.

Que no se sabe donde está el *Iltis*, ni de se halla el *Velasco*.

En cambio el gran canciller, sabia, á no dudarlo, donde estaban, qué hacian, y hacia dónde navegaban los dos buques, ó mejor dicho, los tres, porque se decia que tambien el crucero *Aragon* habia levado anclas en Manila con objeto de tomar posesion del grupo de las Palaos, y dejar en estas islas algunos destacamentos.

Esto por lo que respecta á la marina, y en lo que se relaciona con las negociaciones entre los dos gobiernos, no éramos ni somos mucho más afortunados.

Las noticias que circularon acerca de este asunto, se redujeron á las siguientes:

Que el gobierno español habia enviado al emperador Guillermo una nota en la cual se le daban cumplidas satisfacciones por el célebre «atropello» cometido por el «populacho» en la embajada alemana.

Que con aquella nota se desagraviaron el emperador Guillermo y el canciller Bismarck.

Que este propuso á Su Santidad Leon XIII como árbitro en el conflicto.

Que el Papa no admitió el arbitraje pero sí la mediacion.

Que fueron designados siete Cardenales por el Padre Santo para buscar luces en el oscuro asunto de las Carolinas.

Que para saber si tenemos ó no derecho á las islas citadas, necesitamos esperar seis meses, plazo fijado para instruir y terminar los concienzudos estudios de infinidad de documentos, mapas, esferas y demás objetos necesarios para tal empresa.

Y por último, que el gobierno creia haber puesto una pica en Flandes conduciendo el asunto objeto de nuestros artículos, al punto á donde habia llegado.

Hé aquí lo que con tal motivo decia la prensa ministerial y otra prensa que se llama indiferente, pero que se arrima al sol que más calienta, ó lo que es lo mismo, á la mesa donde se disfruta del sabroso turrón ministerial:

«Todas las personas importantes califican de

—407—

habian concentrado en aquel hueco todos sus sentidos y potencias; pero nada veian, nada oian que pudiese alentar sus esperanzas. Matilde era la única que en su ilusion se figuraba de cuando en cuando distinguir la sombra de un bulto al través de los barrotes.

El cuarto donde ardía la lamparilla, y que estaba perpendicularmente colocado sobre el de Dubois, era habitacion de un zapaterillo, demócrata rabioso, y holgazán para quien todos los dias de la semana eran lunes; ¡por qué, pues, tenia encendida luz á aquella hora?

La sospecha de que fuese un vigia encargado de espíar á nuestros tres hermanos, aumentó, si era posible, el terror de la joven, mucho más cuando aplicando el oído con especial atencion al cuarto del zapatero, la pareció oír en él un diálogo tenido en voz baja. En efecto, Augusto, avisado de esta novedad por Matilde, sacó un momento la cabeza para escuchar, y creyó reconocer en la voz de uno de los interlocutores al hijo del carcelero.

Tembló el joven, anudado este hecho, ya de

—406—

y opáimido el seno como por la losa de un sepulcro.

Era llegada ya la media noche, sombría silenciosa, triste como un panteon. Al frio intenso de los dias precedentes habia sucedido una temperatura blanda, casi tibia; el aire estaba húmedo, el cielo cargado de nubes; las veletas rechinaban impellidas por incesantes bocanadas de un viento que al estrellarse con las esquinas de las paredes y al pasar por los estrechos patios del almacén, silbaba como una serpiente, gemía como un moribundo, ó rugía como un leon.

Dubois habia tenido la precaucion de apagar toda luz en su cuarto, y tampoco se veia ninguna en la de los demás inquilinos de la casa. Sólo en el piso tercero ardía una lamparilla, cuyo mezquinc reflejo, atravesando los espesos vidrios que daban paso á sus rayos mortecinos, dejaban apenas entrever el hueco de la reja por donde el preso habia de evadirse, si Dios le auxiliaba en tan arriesgada empresa.

Apostados los tres hermanos con la mayor precaucion tras de la ventana del cuarto de Dubois,

—403—

con el solo objeto de buscarla; que si no llevaba pasaporte, era por un mero descuido, hijo de ignorancia, no de malicia; en una palabra, que tanto José como su hija eran dos pobres palurdos incapaces de meterse en ningun enjuague político, y que al sospechar de ellos se habia cometido un error apoyado en apariencias sin valor alguno. De todo esto respondia con su cabeza y con su charretera el ciudadano Boursault, subteniente de la segunda del primero, comprometiéndose además á que en término de tres dias hubieran salido de París hija y padre, y á encargar á las autoridades de su distrito que los vigilaran por lo que pudiera suceder.

—Estoy seguro, dijo el subteniente como resumiendo su dictámen fiscal, de la absoluta inocencia de este majagranzas y de su hija. Pero, si en alguna ocasion diesen algun motivo de queja ó de recelo á la república, ¡desdichados de ellos!

Haciendo esto Boursault, con un gesto y tono capaz de amedrentar á todos los chicos de la escuela, habia empezado bonitamente á desatar los cordeles que sujetaban á José, el cual, lo que

peregrino, semejante pretension sionista, cuando á las patrióticas del gabinete Cánovas, se grave asunto:

evitado una guerra desastrosa á no exagerado ó interesados mó-interior, empujaron al país. Alemania declarase nula su ocupa-

ue renunciase al protectorado que ado ya sobre las Carolinas.

ue renunciara á su deseo subsidiario la cuestion al arbitraje de una poten-

ue propusiese la misma Alemania la el Papa, cuya intervencion es supre- para los intereses nacionales.

mo. El que á estas horas nadie dude onflicto se resolverá de la manera más a posible para los intereses y la digni- nales, etc.»

conviene detenerse un poco y exa- una por una las conclusiones que ar- en su favor el Sr. Cánovas.

De estas conclusiones se deducen las que á continuacion citamos:

1.ª Si Alemania, aparentando desistir de su propósito hubiera abandonado la isla de Yap, y hubiera demostrado asimismo querer dirigir el conflicto por el camino que el gobierno español le trazaba, éste, no comprendiendo la astuta jugada del canciller, se hubiese dormido, como suele decirse, en las pajas, y no hubiera sido extraño que cuando la voz de alarma llegase por segunda vez hasta nosotros, fuéramos ya imposible lanzarnos á la defensa si no queriamos ver arruinada nuestra patria.

2.ª Nosotros ignoramos cuáles habrán sido las miras á que atendió Alemania para declarar nula la ocupacion de Yap; pero á juzgar por lo que se ha dicho, si el príncipe de Bismarck deshizo lo hecho, fué única y exclusivamente por lo que los periódicos ministeriales hicieron volar hasta las cámaras alemanas, atribuyendo los tumultos, las protestas y los ataques de la prensa liberal al deseo de derrotar al gobierno... y algo más que todo el mundo sabe.

No negamos que sea cierto parte de lo dicho por los destemplados organillos de los gobernantes; pero de todas maneras es indudable que la determinacion satisfactoria para nosotros de Alemania, es debida, no al Gabinete Cánovas, sino á su ayuda de cámara la prensa conservadora.

A tales y tan alarmantes rumores, no podria permanecer impasible el gran canceller, á quien conviene, más que á nadie, sostener la monarquía ó el imperio en todas las naciones.

Y él mismo lo declaró cuando dijo que no era entusiasmo ni patriotismo todo lo que habia en España, sino miras interesadas con las cuales peligraba el más alto poder de la nacion.

3.ª En cuanto al tercer punto nada decimos porque lo dicho en el anterior, pueda aplicarse á este.

4.ª Si Alemania renunció á su deseo

de someter la cuestion al arbitraje de una Potencia extranjera, no fué indudablemente por indicacion del Sr. Cánovas, sino porque así convenia ó creyó que convenia á sus fines el canceller Bismarck.

5.ª Tampoco fué Cánovas, á nuestro entender el que influyó para que la misma Alemania propusiese la mediacion del Papa.

De modo que D. Antonio nada hizo, ni nada dispuso en pró de nuestra nacion, si se exceptúa el haber ordenado que se fortificasen algunas plazas, y que la mayor parte de la marina se reconcentrase en los departamentos.

Para concluir trasladamos á nuestras columnas las últimas noticias que han salido del ministerio hasta la hora en que estas cortas líneas escribimos, referentes á la cuestion de las Carolinas.

1.º Que las negociaciones directas entre nuestro gobierno y el de Berlin continuarán hasta llegar á un arreglo.

2.º Que solo en el caso de que haya una divergencia, sobre la que no se logre un acuerdo, se someterá la cuestion al Sumo Pontífice, no en toda su integridad de derecho, sino en el punto concreto que sea motivo de disentiimiento.

3.º Que la nota contestacion de Bismarck aprobada por el emperador salió de Berlin, pero no se dice cuando.»

En resumidas cuentas, ahora que se vé cercano el fin del conflicto, está este tan oscuro para nosotros como cuando comenzó á desarrollarse.

Y quiera Dios que no tengamos que hacer un epilogo desagradable á esta cuestion tan manoseada por todos, y para todos, ménos para los gobiernos de España y Alemania, tan misteriosa.

GUARDA-CANTON.

Fracasó el proyecto de torpedero *El Montañés*.

La Voz lo confiesa, lo declara y lo lamenta, no hace muchos dias. Porque desconfia y dirán que es tonta! de los reclamos enviados al *Día* y á la noche y á la... tia María.

Pues no habia de fracasar? Como que vino al mundo manchado de pecado original. ¡Si su origen fué... no montañés, sino... ex ó tico! Y de *La Voz* por añadidura. O del director, á ratos, del mismo periódico. O de su gente. Aunque la idea era copiada. O plagiada. Ello es que no habria sido mala ni se hubiera frustrado, bien puede asegurarse, á tener otros iniciadores.

Y fué en vano querer lavarla de aquella original mancha por medio del bautismo. En el que se impuso el nombre de *El Montañés*, es decir, una especie de *Inri*, pero sin verdad aparente ni real. Y se impuso ese nombre al nonnato, al torpedero no engendrado, no al proyecto. Que es lo que nacia con el pecado original.

Demás de esto, los beneficios del bautismo, ó su gracia, se perdieron con un nuevo pecado ó nueva plancha. *La Voz* quiso remachar el clavo: y ser el mayor padre de todos; y legitimar al chiquillo. De manera que ella, ó su gente, figuró en cabeza de la repiqueada suscripcion: cuyos primeros nombres no eran de montañeses. Sin duda para que

con toda propiedad el torpedero pudiera llamarse *El Montañés*...

Pero era poco; y *La Voz* prometió su aplauso á los que se suscribieran al proyecto. Que fué lo mismo que echar un jarro de agua y quitar la última ilusion al que esperaba que se realizase la idea. Idea patriótica y viable presentada por otros, y presentada como corresponde.

Con lo que concluyó el sainete. Porque en *sainete* convirtió *La Voz* por meterse á refitolera y á manejar en casa ajena, lo que pudo ser *pieza* patriótica y aplaudida por todos.

Pero ¿qué importa? Déjese *La Voz* de torpederos y de fragatas blindadas ó acorazadas y de navíos de tres puentes. Y contentése con proyectar un modesto falucho guarda-costas; ó, mejor, *guarda-canton*.

Si, si, que sea *guarda-canton*. Porque así espresará bien su destino. Dado lo que seremos, y sino que lo diga *La Voz*, cuando se bote al agua la velera escampavía; ó, más bien, el valeroso falucho.

Eso, por pronto que le botemos; y no tardaremos mucho en echarle. En cuanto esté construido el proyectado puerto de refugio en Quejo, empezará la construccion de la *trincadura*, porque será falucho trincadura. Y empezará entonces tambien la de la estacion ferro-carrilera del mismo Quejo, porque justo es que llegue á Quejo el camino de hierro de Oviedo á Santander. Por el cual recibiremos de Asturias el carbon para el primer viaje del falucho.

Aunque no fuera malo inagurar en un mismo dia, el del aniversario de cierta famosa misa celebrada en la plaza de la Libertad, las cuatro cosas: falucho escampavía-guarda-canton, ferro-carril, puerto de refugio y lo que puede y debe quitar al barchino la denominacion de guarda-costas y darle la que antes anunciamos ó propusimos. Y que no venga nadie á decir que entonces el nombre del falucho debe ser «*El utópico*». Hay en ese nombre... mucha autonomasia: mejor será llamarle «*El terror de los teutones costeros*». Y esos *teutones* bien pueden serlo ciertos *piratas callejeros*

y hasta eloquentes y patrioteros.

Y anuncie *La Voz* que hasta que el proyecto se realice no cobrará la

suscripcion

para el *guarda-canton*

Con lo que no la faltarán suscritores: por aquello de *si tan largo me lo fias*...

Cuanto á lo que tiene recaudado, no para el falucho, sino para el torpedero, ya que se nos frustró ese torpedero, envíelo, envíelo *La Voz* á la *Cocina económica*. Allí lo darán buen destino, destino excelente, patriótico, benéfico, caritativo, y seguramente del agrado de los suscritores ó de los que soltaron la mosca.

Y con eso *La Voz* se repondrá de... del planchazo último: es decir último, si no *petró* otro despues de aquel del torpedero.

Y salud. Y *timonear* bien el asunto.

Pisto político

Si el presente número de LA VERDAD llega por permission divina á manos de algun sacerdote liberal, le recomendamos lea atentamente las siguientes palabras que tomamos de un diario conservador y liberal por consecuencia.

Dice así:

«Todo el mundo tiene juzgados en su honrada

conciencia á los Sacerdotes que hacen alarde de su impiedad y de su espíritu racionalista y demagógico. El Sacerdote que es enemigo de su Iglesia y de su Dios, es un sér contradictorio, un sér repugnante, un sér que inspira compasion, pues el absurdo mayor de los absurdos, la hipocresia mayor de todas las hipocresias y el delito mayor de los delitos es *ir contra los sagrados principios é intereses que se representan y se tiene el deber de defender*.»

¿No está mal la cosa, verdad?

Pero hay más todavía.

El diario conservador continúa perorando de esta manera:

«Por fortuna son pocas las excepciones monstruosas de los Sacerdotes que, teniendo una mision divina en la Iglesia católica, bajan subterráneamente á la arena del ateísmo y de la *revolucion*; pero esto no empece para que protestemos desde el fondo de nues tro espíritu siempre que se presente la ocasion contra tamaño escándalo.»

Veinte años de periodismo nos han enseñado á leer entre renglones, y mucho nos equivocamos si el autor de las palabras trascritas, que hemos subrayado, no ha tenido presente en su memoria al escribirlas el canto á la revolucion que, con el título *A mis hermanos*, publicó allá, en los albores de la *gloriosa setembrina*, el Sr. D. Gaspar Fernandez Zunzunegui, panegirista de la *revolucion* en 1868 y partidario de la *mesticría*, que para el caso es lo mismo, en 1885.

Así paga el diablo á quien le sirve.

Es decir; así pagan los conservadores á los curas liberales que, á cambio de una prebenda, cuidan del caldo de los pucheros del presupuesto.

Verdad es que ya dijo el ilustre Aparisi, si no andamos desmemoriados, lo siguió nte, trazando el retrato de un sacerdote liberal:

En esta repugnantecriatura ó sobra el liberal ó sobra el cura.

Leemos en *La Epoca*:

«Tan rápida y franca es la convalecencia de su majestad el rey, que la facultad lo cree necesario viaje alguno, como no fuera por recreo ó por alguna necesidad pública.»

Es decir, que el viaje se hará, sino por recreo, por alguna necesidad pública.

Porque necesidades públicas no faltan.

Como que este gobierno deberia llamarse el gabinete de las necesidades ó el gobierno del hambre.

Excluyéndose á sí mismo, que es lo ménos necesario que hay y el más ahito de todos los gobiernos conocidos.

Juicio del dia hecho por *El Estandarte*:

«Puede decirse que hoy no ha habido nota saliente alguna de noticias, ni la política ha dado ningun *do* de pecho.»

¿Cómo ha de dar el *do* de pecho la política, si los que actúan en ella no saben dar más que *gallos*?

Saben algo más.

Comérselos en salsa de contribuyentes.

De *La Iberia*:

«La alegría de nuestros reaccionarios, con poca prudencia disimulada, tiene su explicacion natural: hacen causa comun con aquellos legitimistas, cuya victoria celebran con el mismo alborozo con que aquí aplauden y apoyan al señor Pidal.

»Esa es la explicacion de su alegría y la causa de nuestro sentimiento.

tardó en verse libre, tardó en echarse en brazos de Victoria, estrechar luego cordialísimamente la mano de su bienhechor, y salir en seguida, más que de paso con su hija, dando gracias á la divina providencia que jamás abandona á los que en ella confían.

CAPÍTULO XXXIII.

EL SALTO PELIGROSO.

Angustiosa, terrible, casi insupportable era la ansiedad que agitaba á los tres hermanos reunidos en el cuarto de Dubois: sabian ya á ciencia cierta que su padre iba á ser trasladado á otra prision en la madrugada del siguiente dia; no les quedaba pues más esperanza que lo que restase de aquella noche; si durante ella no lograba el preso evadirse, era indudable que ya no volverian á verle sino en el patíbulo... ¡Pobres jóvenes! ¡Cómo los agitaba esta expectativa temerosa! Matilde, sobre todo, estaba ya postrada de angustia y de miedo, llena el alma de presentimientos lúgubres

por sí bien importante, con el gesto que habia visto aquella tarde en el carcelero, mucho más receloso, mucho más sombrío que de costumbre; y juntó todo esto en su mente con el recuerdo de cierta palabra que á la carcelera habia oido, y la cual parecia indicar que la familia toda de Masson tenia sospechas de lo que se tramaba.

Engolfados por tanto los tres jóvenes en un tormentoso piélagos de conjeturas, de temores, de esperanzas, comenzaban á temer que su misma ansiedad los perdiese, quitándoles todo género de prudencia. El más leve rumor los hacia estremecerse; pero, como suele acontecer siempre que la atencion de quien mira y escucha es tan sostenida y tan ansiosa, oian á veces hasta cuando ni una mosca sonaba; veian hasta cuando no se movia ni una paja.

Las nubes seguian entre tanto cabalgando, á impulsos del viento cada vez más desatado, como fúnebres fantasmas; las veletas crujiendo, el vendabal silbando, y la naturaleza entera vestida como con un crespon de duelo. De vez en cuando callaban de súbito estos rumores, como para dar

«Confiamos, sin embargo, en que Francia tendrá bastante prudencia para tomar las elecciones como un aviso y no como una sentencia, que le haga salvar la república y con ella su grandiosa nacionalidad.»

Comentario de La Union:

«Como se vé, los fusionistas son republicanos en Francia y monárquicos en España. Fítese quien quiera de su monarquismo.» Una cosa equivalente les pasaba á los mestizos tiempo atrás. Eran partidarios de la hipótesis en España y defensores de la tesis alemana al mismo tiempo. Y aquella tesis es protestante de pura raza. Fítese quien quiera del catolicismo de los mestizos.

En más de una ocasion hemos dicho que conservadores y alemanes acabarían con sus mezquinas intrigas y raperías políticas por hacer representar al Papa un papel, que no esté en consonancia con su elevadísima jerarquía, la más elevada en la tierra, y hé aquí que los periódicos ministeriales comienzan á descubrir la oreja en los siguientes términos:

«Segun nuestros informes los gobiernos de España y Alemania desistirán, por ahora, de la mediación de Su Santidad en el conflicto pendiente.» Y mientras dicen esto los diarios oficiales, varios periódicos ingleses publican el siguiente telegrama fechado en Roma.

«Afírmase que el kramprinz ha ido á Mouza con el objeto de asegurar al rey Humberto que la apelación al Pontífice no significaría nunca hostilidad ni malevolencia al reino de Italia.»

Dios nos dé fuerzas para contener la indignacion del ánimo en presencia de estos actos... incalificables.

Y contentémonos, por ahora, con dirigir á los católicos conservadores y á los luteranos imperialistas el patético apóstrofe que Lista dirige á la humanidad en su Oda *Al Cristo en la Cruz*.

¡Gemid... humanos, todos en él pusisteis vuestras manos.

Correspondencias

Sr. Director de LA VERDAD.

Reinosa 8 de Octubre de 1885.

Mi querido amigo: Por fin, ya tenemos feria, ó mejor dicho, ya la hemos tenido, pues hoy es el último día y se observa poca animacion. En los demás ha habido mucha, haciéndose abundantes y buenas transacciones, en general en toda clase de ganado, pero especialmente en el mular y caballo, hasta el punto de no quedar casi ningunas en el ferial á causa de los muchos compradores que se presentaron en los días cuarto y quinto. En los últimos, los que se puede decir que han sostenido la feria son los señores marqueses de Comillas y de Viesca, habiendo feriado los mayordomos del primero hasta 400 mulas, y el segundo 22 potros y 2 yeguas.

Los que creían que la feria de este año, iba á diferir de las celebradas en los anteriores por haberse aplazado unos cuantos días, se equivocaron por completo.

Lo que únicamente se ha notado, es que los precios de las reses no han estado á tanta altura como en los años anteriores, pero en cambio podemos decir con orgullo que la feria la han hecho gente del país, demostrando una vez más que para su animacion y sostenimiento, no nos hacen falta manchegos, aragoneses y demás gente que se ha visto por aquí otras veces, y que ahora no han podido venir con motivo de las circunstancias por que atraviesan sus países.

Por manera, que el resultado ha sido el siguiente: la feria animadísima, el tiempo excelente y la salud inmejorable.

Respecto á este último punto han dicho algunas personas por aquí que si habia circulado en Santander la noticia de haberse alterado la salud pública en esta villa, y que este rumor se habia difundido con el objeto de perjudicar la feria.

Francamente, yo recibo casi todos los días cartas de Santander y leo varios periódicos, y en ninguna parte he visto el más insignificante indicio de tal cosa. Esa especie solo habrá existido en el hueco magin de algun articulista de tres al cuarto, que, en su afán de llenar cuartillas, y no encontrando materia de qué tratar, habrá inventado esa paparrucha.

Se han visto también muy favorecidos los baratillos y demás tiendas que se acostumbran á poner en tiempo de ferias.

Como diversiones hemos tenido el circo de Ferroni, cuyo dueño ha debido hacer aquí su agosto, pues todas las noches ha tenido un número de espectadores superior á la capacidad del sitio y al número de localidades que allí hay.

En el teatrillo ha puesto en escena la compañía que dirige el Sr. Vega, escogidas piezas, mereciendo especial mencion una loa en verso titulada *Viva España!* referente á la cuestion de las Carolinas, que ha sido muy aplaudida por el público, llamando al autor varias veces al palco escénico. Es este un actor de la compañía.

También hemos tenido fuegos artificiales,

amenizados por la banda de música de esta villa, iluminacion de la fachada principal de la casa Consistorial, etc.. etc.

Prometí á V. en mi anterior hablarle de un asunto, claro y tendido, y lo voy á hacer cumplidamente en esta para satisfacer la curiosidad de alguno, y para hacer un acto de caridad muy grande, y hasta una obra de misericordia, cual es la de corregir al que yerra.

Es el caso, Sr. Director, que tenemos en esta villa un papeluchín que lleva por título *El Ebro*, papelito al parecer inodoro é inoloro, y más que nada—y esto no al parecer, sino en realidad—in-sípido en todo su contenido, impolítico por lo que quiere dar á entender y algun tanto cínico y desvergonzado cuando se le presenta ocasion de lucir sus gracias, que son muchas é infinitas, como el número de los necios. Pero lo peor del caso es que las tales gracias no se limitan á cosas que pudiéramos llamar indiferentes, sino que también pretende—por supuesto, que no pasa de pretension—hacerlas extensivas á materias religiosas, poniendo en evidente contradicción de esta manera los propósitos que manifestó al descender al palenque periodístico con el cumplimiento de los mismos.

Pero sin duda, como al empezar su publicacion, temía que esta no fuera muy larga, aplazó su escogido repertorio de casos y de cosas, hasta tanto que pudiera pisar en terreno firme, en cuyo tiempo una vez llegado, empezó á servirlo á sus lectores, en pequeña dosis, para que no les pudiera producir alguna indigestion, con el objeto también de que se fueran haciendo paulatinamente, ya que segun expresion de la ignara pluma que emborriona citado papelucho, los campurrianos estaban acostumbrados á poco en esta materia.

Le llegó por fin, el tiempo deseado; *El Ebro*, saliéndose de madre, cumplió un año de edad y desde entonces principalmente empezó á hacer de las suyas. Digo que «saliéndose de madre» porque cambió de tamaño, dando un estiramiento más hácia adelante, es decir, pasó del estado de larva, al de crisálida, ó si á V. le parece mejor, antes era una criaturita en mantillas, y desde entonces le tenemos hecho ya un mozalvete, habiendo sido tan prezoz el desarrollo, que ya le empiezan á apuntar los pelitos del mostacho, y como tal empezó ya á tener infias de algo, salpicando sus articulitos—llamémoslos así—con ribetes de impiedad.

Y para que vea el director de *El Ebro* que estoy dispuesto á mantener ante cualquiera la verdad de mis afirmaciones, voy no más que á indicarle las razones que tengo para juzgarle de esa manera.

Que *El Ebro* ataca á mansalva cosas muy dignas de respeto decia en mi anterior carta. Efectivamente, lea cualquiera el número aquel en que intentó burlarse con un versito—muy mal hecho por cierto—de las aguas milagrosas de Jericó, y verá si es cierto ó no cuanto vengo diciendo.

Que aprueba y presta su incondicional apoyo á sociedades reprobadas una y mil veces por la Iglesia. Dígalole el número en que tributa tantos elogios y aplaude con tanto entusiasmo á los iniciadores y fundadores de la escuela láica de Santander y á la misma escuela.

Que pone su escaso valer é insignificancia al servicio de malas causas.

Claro: aunque no tuviera más fundamento que el anterior citado.

Que como anda con palo, pretende sin duda escribir también con pluma de palo. Esto bien á la vista está, y después de todo no es más que un corolario de lo que dejo dicho.

Todo esto y otras muchas cosas podría poner á la consideracion del director de *El Ebro*, y de algunos de sus lectores, que tienen la lectura de citado periódico como punto menos que inofensiva; más me parece que basta lo dicho para que el ménos lince puede apreciar las intenciones que manifiesta y las que se reserva, el después de todo, femenino periódico. Corrija, pues, *El Ebro* su lenguaje, limitóse á dar cuenta de las pocas é insulsas noticias que dominicalmente da á sus lectores, y tema porque donde menos se pisa salta la liebre; quiero decir, que pudiera muy bien suceder, que continuando *El Ebro* por ese camino, su lectura figurara algun día entre las no convenientes, y en ese caso su ruina sería completa é inevitable por todos conceptos. Y hasta debe hacerlo también, para evitarse de vez en cuando algun disgusto, como el que indudablemente le producirá esta carta y como el que le produjo la anterior, que debió ser tan grande, que por más que quiso disimularlo, no pudo, valiéndose de indirectas é intentando llevar la cuestion á otro asunto, tal vez porque este le horrorizaba y no le convenia. Lo cierto es que en mi anterior resultó el retrato tan exacto al original que alguno le miró detenidamente y dijo para sí: «este soy yo». Y basta ya por hoy.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

Noticias

Estado sanitario.

Las hazañas del cólera en esta provincia durante las 24 horas que terminaron ayer al me-

dio día, consistieron en una invasion seguida de defuncion en Santillana, con otra invasion y otra defuncion en San Vicente de la Barquera.

¡Enhorabuena!

Uno merece cien palos; pero por compadrazgos, por aquello de las *pistolitas* y por... h.. solo recibe un simulacro de paliza. Y eso por el bien parecer. A ese tal, ¿qué deberán darle los amigos? ¡Pésame ó enhorabuena?

Los vapores correos de la isla de Cuba, saldrán respectivamente del puerto de Vigo, para Puerto Rico y Habana los días 10, 20 y 30 del corriente mes.

Las obras de reparacion del teatro de esta ciudad han sido adjudicadas al ebanista D. José Argos, el cual las hace con una economía 12.000 reales próximamente con arreglo al presupuesto de los mismos.

Trascurridos ya algunos días sin que en esta capital se registren invasiones del cólera, se ha acordado suprimir los servicios siguientes:

- Cinco individuos de la brigada sanitaria.
- El coche-cama.
- El coche de guardia del ayuntamiento.
- El hospital de coléricos conservando seis camas.
- El local de refugio en Maliaño.
- La guardia de concejales.
- Y el personal especial de riego.

El señor administrador de la fábrica de tabacos entregó á la *Cocina económica* 100 pesetas, producto de la suscripcion abierta entre los jefes y oficiales de aquel establecimiento.

Programa de las piezas que ejecutará mañana domingo la banda municipal, á las 11 de la mañana en el sitio de la Plaza de la Libertad:

- Paso doble, *Federico*, I. Urizar.
- Duo final de tiple y tenor en el primer acto de la opera, *Lucia di Lammermoor*, Donizetti.
- Mazurka, *Dolores*, G. Espinosa.
- Gan sinfonia, *A. Rossini*, Mercadante.
- Walses, *El Regir en lace*, G. Benito.
- Polka, *La Modista*, G. Espinosa.

Con motivo del mal tiempo no pudieron salir ayer á la mar las lanchas de altura.

Al abandonar ayer este puerto varias traineras que iban á la pesca de sardina, tuvieron que virar rápidamente y buscar amparo en el cabo del mareógrafo, porque el fuerte viento del N. O. que reinó casi todo el día, hizo que la mar engrosase considerablemente, temiéndose una tormenta no pequeña.

No hemos recibido el anuncio de la funcion de teatro para hoy, en que habrá representaciones de tarde y noche segun hemos oido.

El mozo Evaristo Alpedro Blanco Sota, ha sido declarado prófugo por el ayuntamiento de Rivamontan al Monte.

El gobernador civil de la provincia encarga la busca y captura de Manuel Ferrer Perez, ocupándole cuantas alhajas y efectos lleve en su poder.

Ayer por la mañana dos lanchas pescadoras se hacían á la mar, tripulada por ocho hombres la una y por doce la otra.

Al llegar las embarcaciones frente á la estacion semafórica observaron sus tripulantes que entre las peñas se hallaba un hombre completamente desnudo, luchando con las olas.

Los marineros, después de algun trabajo, consiguieron embarcar á aquel desdichado en una de las lanchas, llevándole luego al establecimiento de D. Ramon Rodriguez, sito en la Magdalena, donde le prestaron toda clase de auxilios.

Después de esto solo hemos podido averiguar que aquel desgraciado fué conducido á la *Cocina económica*, en la que ofrecieron socorrerle.

Ayer tuvimos el gusto de conocer y saludar al señor D. Raimundo Menendez, presbítero, doctor en filosofía y director de la Revista que se publica en Madrid con el título de *El Apologista Católico*.

El Sr. Menendez, que por motivos de salud se ha establecido en esta ciudad, piensa establecer clases de lengua inglesa, habiendo desempeñado el cargo de profesor del Instituto colegial católico de Manchester (Inglaterra) y de catedrático de dicha lengua de diferentes sociedades españolas.

Féria.

En los días 18, 19 y 20 del actual se celebrará en el barrio de Hoznayo, ayuntamiento de Entrambasaguas, la renombrada feria de ganados denominada de San Lúcas. Son muchas las personas de esta capital que piensan asistir á dicha feria, si el tiempo se presenta bueno.

En la causa seguida contra D. Antonio María

Coll y Puig, esta Audiencia de lo civil dictado el siguiente fallo:

«Fallamos: Que declarando como ciertos los hechos probados consta, delito de injurias á la autoridad en ejercicio de sus funciones, cometido por simple denuncia por infraccion de las disposiciones vigentes, del que es autor don Antonio Coll y Puig y Marquina, le debemos condenar y condenamos en la pena de ciento y cinco pesetas de multa y en el pago de las costas causadas y sufriendo, en caso de insolvencia, la prision sustitutoria correspondiente y declaramos caídos en comiso todos los pares del libro titulado *Proceso de Miércoles* por esta sentencia lo pronunciamos, mandamos y firmamos.—Ildefonso Lopez Aranda, Manuel Herrera Pascual.—César Hermosañoz.»

Raciones servidas ayer en la *Cocina económica*: Mañana, 2.420; tarde, 2.480.—Total, 4.900. Se recomiendan donativos en especie ó metálico.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 9 (6'25 t.)—4 por 100 exterior español, 56'68.

Desmientense los rumores circulados de que Rochefort tenga adquirido compromiso para las elecciones con elementos monárquicos. Está confirmada nuestra noticia de que el jefe de los intransigentes formará parte de la union republicana, para las elecciones del 18.

Los ánimos se han calmado bastante á consecuencia de la union realizada y queda como seguro el triunfo en las próximas reelecciones.

Han cesado las manifestaciones hostiles contra la redaccion de *Le Gaulois*. Las afirmaciones de este periódico respecto á una próxima monarquía, no han causado la menor impresion.

El resultado de la eleccion del 18 decidirá la salida de algunos ministros del gabinete. Asegúrase, que aunque el resultado fuera favorable, la reforma ministerial se haria, para dar entrada á otros elementos más avanzados.

Londres 9.—En círculos bien informados se asegura que las grandes potencias aprobarán la resolucion dada por los embajadores extranjeros de Constantinopla, al litigio turco búlgaro.

Turquía hace grandes compras de material de guerra para defenderse de los ataques de los Balcanes.

Vienna 9.—El rumor de que se hace eco un periódico de esta capital de inteligencias entre Servia y Bulgaria do se ha confirmado.

Londres 9.—4 por 100 exterior español, 56'56.

Barcelona 9.—Interior, 58'48; exterior 58'37.

Madrid 9 (6 tarde)—D. Alfonso ha firmado en el consejo de hoy, varios decretos, concediendo la gran cruz de Isabel la Católica al brigadier del ejército Sr. Matilla, y crédito del obispado de Madrid, Alcalá.

Esta tarde se aseguraba por personas bien informadas que el gobernador de Sevilla, ha retirado su dimision por consecuencia de la conferencia celebrada anoche con el Sr. Villaverde, pero que en un plazo breve volverá á reiterar sus deseos de abandonar aquel cargo, en cuyo caso le será admitida.

Madrid 9 (8 n.)—En Múrcia se ha cantado hoy el *Te-Deum*.

Los ministeriales niegan las disidencias que supone *El Liberal* existen entre el Sr. Villaverde y varios amigos del Sr. Romero Robledo.

La conferencia que aquel ha celebrado esta tarde con el Sr. Bosch se atribuye relacionada con este asunto.

Madrid 10 (12 m.)—D. Alfonso ha experimentado una notable mejoría. Esta tarde asistirá á lasalve de Atocha.

IMPORTANTE.

SASTRERÍA ECONOMICA.

Trajes hechos desde 6 duros en adelante. Se confeccionan trajes á la medida para caballeros y niños.

Especialidad en la confeccion de prendas para sacerdote y alumnos del Seminario de Corban. Precios sin competencia.

ATARAZANAS 3, ESQUINA. 244

CONTRA EL CÓLERA.

La verdadera CLORODINA de Collis de Browne, su único autor, y el LAUDANO de Sydenham, así como los célebres POLVOS NEGROS y el BISMUTO dosificado, se hallan de venta en la farmacia del Ldo. Santos Ruano, Muelle 5, Santander. 25 13

VINO DE MESA SUPERIOR,

marca Ruiz de Velasco y C.^a

Estos exquisitos vinos se venden en el almacén de hierros de los Sres. Villaoz, Maruri y compañía, Muelle, núm. 32, al precio de 65 céntimos de peseta botlla, sin casco, y 90 céntimos con casco. 28 38

Agencia general de negocios, colocaciones y arriendos.

COLOCACIONES.—Se proporcionan para todos oficios y carpenterías de comercio y empleados, nodrizas y sirvientes, etc. Hay varias nodrizas, cocineras y colocadora un chico.—**DINERO.** Se desea comprar una casa en Santander. Se toman con hipoteca 30.000 duros sobre

2 casas en Santander; 6.000 sobre 4 almacenes en id.; 1.500 sobre 1 finca en Soto la Marina; 3.000 pesetas sobre fincas en Güemes; 1.500 sobre finca en el Lugar del Monte; 1.000 sobre un piso en Plencia; 1.000 sobre una finca en San Martín; 1.500 sobre una máquina de imprenta, con garantía de firmas; 1.000 pesetas.

2.000 2.000 y 1.000 con garantía de muebles, y se facilitan dos traspasos.—**VENTAS.** Varias fincas rústicas y urbanas en Santander, el Monte, Castro-Urdiales, Toledo, Cáceres, Ferrol y otros puntos. Se administran casas en esta al 2 1/2 por 100, y se anticipa dinero al 1 por 100; se facilitan traspasos de establecimientos.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPañIA TRASATLÁNTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPañIA).

Servicio para Puerto-Rico y Habana.

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACÍFICO.

Por disposición superior, estos vapores ofrecen el servicio que han desde Cádiz y Santander, y por ahora y hasta nuevo aviso, saldrán de Coruña en los días 10, 20 y 30 de cada mes para PUERTO-RICO Y HABANA con las combinaciones siguientes:

Los vapores que salgan en servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga a flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO RICO.—San Juan de Puerto Rico, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.

AMÉRICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá a California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá a Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas a familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, a pesos 20 para Puerto Rico y 80 pesos para Habana.

Seguros.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita a los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

Nota.—A los pasajeros que tomen en Santander su pasaje mientras los vapores salgan de Coruña, se les abonará el costo del billete por ferrocarril desde Santander a la Coruña.

Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. Angel B. Pérez y compañía, Muelle, 36.—En Coruña, D. E. da Guarda.



CALDO CIBILS INSTANTÁNEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparación alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutrición, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo. Para componer una sopa o guiso al momento, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos. Frascos grandes 10 reales; pequeños 5 y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C.ª Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERBER y C.ª y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.

En Santander se vende en casa de D. Bernardo R. Saro y de la Sra. viuda de D. R. Isasi.

ROMA Y EL PONTIFICADO

POR AUGUSTO NICOLÁS.

Version castellana de D. Manuel Llanes Montull (segunda edición).

Véndese en la Imprenta y Librería Católica, Puente, 16, Santander, a precio de 2 pesetas.

OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica de Puente, 16.

Tratado de la organización de las sociedades, por el P. Mtro. Fr. José de Jesús Muñoz, agustino.—8 rs.

Vida de Santa Teresa de Jesús, por el P. Fr. Bonifacio Moral, del colegio de Agustinos Filipinos de Valladolid, obra laureada con el primer premio en le certamen celebrado en Salamanca con motivo del tercer centenario de la Mística Doctora: edición de gran lujo con buena impresión en papel satinado y encuadernada en tela con planchas doradas. Su precio 20 reales.

Analogías entre San Agustín y Santa Teresa por el P. Fr. Tomás Rodríguez, agustino del colegio de la Vid. Estudio premiado con medalla de plata, como de tema libre, en el certamen teresiano de Salamanca.—6 reales.

Contestación a la Historia del conflicto entre la Religión y la ciencia, de Draper, por Fr. Tomás Cámara, de la orden de San Agustín, Obispo de Tranópolis y auxiliar de Toledo.—24 reales.

Elementos de ética general por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesús.—10 reales.

Arte de escribir, por el P. M. Fr. José de Jesús Muñoz Capilla, agustiniano, con notas del P. Conrado Muñoz Saenz, de la misma orden.—10 reales.

Elementos de derecho natural, por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesús.—14 reales.

Manual de reclutamiento y reemplazo del ejército y de la armada, por don Eusebio Freixa y Rabasó.—3.ª edición económica.—Su precio 250 pesetas.

Segunda parte de la Guía de Quintas y del Manual del reclutamiento y reemplazo del ejército, ajustado a la ley de 11 de Julio de 1885, por D. Eusebio Freixa y Rabasó.—13.ª edición.—Su precio, 4 pesetas.

Conferencias acerca de las relaciones entre la razón humana y la fé católica, por el P. T. Cámara.

Masonismo y catolicismo, por D. Félix Sardá y Salvany.

Los conspiradores, por D. Francisco Hernando.

El nihilista español, por el doctor Sliva.

DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Real Academia Española, última edición.

LA CANTABRICA

GRAN FÁBRICA DE PETRÓLEO DE

Deutsch y compañía, su representante depositario en Campo-Giro Fernando Soto Herrera. A precios de fábrica.

OBRAS

de D. Santiago José García Mazo.

Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado.

Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religión.

Sermones predicados por el autor.

Diario de la Piedad, ó breve reglamento espiritual.

Se venden en la Librería Católica, Puente, 16, Santander.

Reglamento de las Hijas de María.

Se venden á real ejemplar, en la Librería Católica, Puente, 16.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construcción.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos para cielos rasos.—Merced a su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas a mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

D VICENTE DEL VILLAR,

Médico-cirujano dentista, A tarazanas 6, principal, izquierda. Consultas médico-quirúrgicas. Operaciones de la boca. Dentaduras artificiales, empastes y orificaciones. Precios económicos.

Libros nuevos.

EL APOSTOLADO SEGLAR

Manual del propagandista católico en nuestros días, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.ª mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresión, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plancha dorada, grabada exprofeso, á 10 reales.

LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.ª, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Dirigirse á D. Migue Casals, Pino 5, Barcelona, y en casa de los corresponsales de la Librería y Tipografía católica.

A las personas de buen gusto

Vinos soleras de Jerez y Manzanilla, enteramente naturales y superiores, se venden embotellados.

MUELLE, 25, ESCRITORIO. 96

AMONTILLADO TRAFALGAR.

Legítimo de Jerez de la Frontera á 16 reales botella, por docenas á 14.

Único depósito en el establecimiento de vinos, aguardientes, licores y comestibles del sobrino de Prudencio Fernandez Regatillo, calle de Colon, 46

SE ALQUILAN

en el pueblo de Miera varias casas, algunas de ellas amuebladas y con disposición para varias familias. El que quiera se entenderá con el cura de aquella parroquia. 60

DEVOCIONARIOS MANUALES

por los Padres de la Compañía de Jesús.

A 2 y 3 reales.

DEVOCIONARIOS ESCOGIDOS

por los mismos Padres. á 6, 10 y 14 rs.—Se venden en la Librería Católica, Puente, 16.

Afectos y consideraciones devotas y eficaces.

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús, por el P. Francisco de Salazar, de la misma Compañía.

Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

El niño amante de la Virgen.

Devocionario sumamente útil para los niños.

Se vende en la librería Católica Puente, 16, á 25 céntimos de peseta uno y 70 reales el 100.

Remitidos por el correo y certificados á 78 reales el 100. Los pedidos al por mayor se harán á D. Ildefonso Fernandez, Santander, calle de Carbajal, 2, 2.ª, quien los remitirá á vuelta de correo, previo el importe.

ATENCION.

El charlatanismo social

por el R. P. FELIX, de la Compañía de Jesús.

EL NUEVO TESTAMENTO Y LECCIONES DE HISTORIA SAGRADA

por el Presbítero Licenciado D. FERMIN BAIGORRI, ex-profesor de Religión y Moral en la Escuela Normal de Maestros de Logroño.

Obras aprobadas por la autoridad eclesiástica y declaradas de texto por real orden de 13 de Abril de 1883.

Se venden en Santander en la Imprenta y Librería Católica de «La Verdad» Puente, 16, al precio de 350 pesetas los dos juntos.

Pedro Blot.

LAS ETAPAS DE UNA CONVERSION de Paul Feval version castellana de D. ANTONIO DE VALBUENA.

Un precioso tomo en 8.ª, en papel de lujo y letra elzeviriana, se vende á dos pesetas en las principales librerías.

Los pedidos á Madrid á D. Toribio Ibarzabal, librería Católica, Arenal, 15, quien le remite franco sin aumento de precio.

Para los suscritores de «La Verdad» acompañando una faja del periódico, á 6 reales.

Imprenta Católica, Puente, 16.

(BOCA.)

MENTHOLINA DENTIFRICA

Elixir del Dr. GUTLER

BOCA GRAN REMEDIO BOCA

PARA LA BOCA

importado y preparado por el

Dr. ANDREU, de Barcelona.

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler á base del Menthol, es el dentífrico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

Calma el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

Limpia la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

Emblanquece los dientes y da brillo al esmalte.

Aromatiza la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

Cura la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

Fortalece los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grand-s ventajas reúne siempre la Mentholina del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y

Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara también unos polvos dentífricos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.

(BOCA.)

Frasco, 6 reales.—Id. grande con caja y cepillo, 10 reales.—Id. equivalentes á 8 frascos grandes, 60 reales.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las principales farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES